

ce grain de sénévé devint bientôt un grand arbre, dont les rameaux dépassent les limites du diocèse et s'étendent maintenant jusque sur les groupes canadiens-français de la République voisine ! En 1909, le pèlerinage a cessé d'être simplement diocésain, le Concile Plénier de Québec émettant, par la voix de ses Pères, un vœu que nous pouvons interpréter comme une consécration officielle d'un Pèlerinage National.

A la population de la paroisse s'étaient joints pour la belle et grande fête de dimanche dernier, près d'une vingtaine de mille pèlerins venus de Québec, de Montréal, d'Ottawa, des Trois-Rivières et de toutes les paroisses environnantes.

Samedi après-midi, Son Éminence le cardinal Bég'n arrivait aux Trois-Rivières. Une foule nombreuse s'était massée aux abords de la gare pour lui présenter ses hommages. Son Éminence accompagnée de Mgr Marchand, vicaire-général des Trois-Rivières, se rendit à l'évêché au son des cloches de la cathédrale qui carillonnaient à toute volée.

Dans la soirée, le Cardinal, avec S. G. Mgr Brunault, évêque de Nicolet, se rendait au Cap de la Madeleine où une belle réception les attendait.

Le lendemain, à dix heures, avait lieu la messe pontificale chantée en plein air. C'est S. G. Mgr Brunault qui célébra le Saint-Sacrifice, assisté du R. Père Louis Beaupré, O. M. I., curé de Maniwaki, et de M. l'abbé Joseph Denis, de Montréal, comme diacre et sous-diacre. Le R. Père Arcand, S. J., supérieur du collège Sainte-Marie, Montréal, remplissait les fonctions d'archiprêtre.

Les cérémonies étaient dirigées par M. le chanoine Paquin, de la cathédrale des Trois-Rivières.

Au trône assistait Son Éminence le Cardinal Bégin, accompagné du Révérend Père Guillaume Charlebois, provincial des Oblats, et de MM. les abbés Duguay, curé actuel de Saint-Barnabé, et autrefois du Cap de la Madeleine.

Aux fauteuils d'honneur avaient pris place LL. GG. Mgr Cloutier, évêque des Trois-Rivières, Mgr Larocque, évêque de Sherbrooke, Mgr Gauthier, évêque auxiliaire de Montréal, Mgr Dugas, représentant S. G. Mgr l'Évêque de Joliette, Mgr Marchand, vicaire général des Trois-Rivières, Mgr Arcand, P. A., supérieur du Séminaire des Trois-Rivières ; M. le chanoine Sylvestre, de Joliette ; les Révérends Pères Carrière, provincial de la Compagnie de Jésus, Frédéric, O. F. M., Joseph-Célestin, gardien du couvent des Franciscains de Montréal, Thomas-Marie, gardien du couvent des franciscains des Trois-Rivières, Roberge, assistant-provincial des Clercs de Saint-Viateur, et Charland, de la maison des Dominicains de Québec.

Aux premiers rangs de l'assistance, on voyait aussi un grand nombre de prêtres et de religieux des diocèses des Trois-Rivières, de Québec, de Montréal, d'Ottawa et de Nicolet.

Après l'évangile, S. G. Mgr Cloutier, évêque des Trois-Rivières prononça le sermon de circonstance. Avec éloquence il commenta ces